



St. Mary's CBS Enniscorthy, Ireland

Anonym

TU Dortmund – Fakultät für Anglistik/Amerikanistik – 8. Semester

01.10.2019 – 31.03.2020



St. Mary's CBS Enniscorthy

St. Mary's CBS Enniscorthy ist eine weiterführende christliche Jungenschule. Schüler können hier nach 3 Jahren das Junior Certificate erwerben. Das vierte Schuljahr heißt transition year. Dieses freiwillige Schuljahr nutzen die Schüler um Praktika und Erfahrungen in der Berufswelt zu erlangen. Das leaving certificate ist mit dem deutschen Abitur vergleichbar. Schüler erlangen das leaving certificate nach weiteren 2 Schuljahren. Schüler, die das leaving cert erlangen möchten, müssen 7 Kurse besuchen. Verpflichtend sind Irisch, Englisch und Mathematik. An der St. Mary's CBS werden darüber hinaus 17 verschiedene Wahlpflichtkurse, u.a. Deutsch, angeboten.

Enniscorthy, Co. Wexford, Republik Irland

Enniscorthy liegt im Südosten Irlands in der Grafschaft Wexford, Provinz Leinster. Enniscorthy bedeutet auf irisch „Insel der Felsen“. Es ist nach Wexford selbst die zweitgrößte Stadt der Grafschaft. Sie liegt nördlich, ca. 20 Autominuten von Wexford entfernt.

Enniscorthy liegt am Fluss Slaney und ist Bischofssitz. Es gibt hier die Sankt-Aidan-Kathedrale und Enniscorthy Castle.

Auf Vinegar Hill (eigentlich irisch: Cnog Fhiodh na gOar engl: hill of the berry-tree) steht die Ruine der Windmühle. Auf Vinegar Hill und in Enniscorthy kämpften in der Rebellion von 1798 die Rebellen gegen die britischen Besatzer.



Aufgaben während des Praktikums

- Gestaltung und Durchführung einzelner Unterrichtseinheiten während des regulären Unterrichts im Klassenverband
- Unterstützung während des Unterrichts bei Gruppenarbeiten, Arbeitsphasen, bei Aussprache als Muttersprachlerin
- Teamteaching
- Eigenständiger Unterricht in Kleingruppen
- Durchführung der mündlichen Prüfungen des fünften und sechsten Jahrgangs im Fach Deutsch
- Unterrichtsvorbereitung
- Korrekturen von Tests und Hausaufgaben



Erfahrungen:

- Weitere Erfahrungen bei der Planung von Unterricht
- Binnendifferenzierung
- Zeitmanagement
- Deutsch als Fremdsprachenunterricht
- Unterrichtspraxis an einer Jungenschule
- Verbesserung meiner Englischfähigkeiten



Eindrücke

Ich durfte als Muttersprachler den Deutsch als Fremdsprachenunterricht miterleben und –gestalten. Ich habe dabei sowohl fachliche Kompetenzen als angehende Lehrerin als auch persönliche Kompetenzen hinzugewonnen.

Ich habe viele verschiedene Unterschiede wahrgenommen, beispielsweise im Schulalltag als Lehrer und der Unterrichtsgestaltung.

Außerhalb des Unterrichts durfte ich den Arbeitsalltag der LehrerInnen miterleben.

Kultur & Land

Um die irische Kultur, besonders vor dem Hintergrund des Brexits, verstehen zu können ist es wichtig, die Geschichte Irlands zu kennen. Ich habe vor meiner Reise mich mit dem Thema auseinandergesetzt und auch während meines Aufenthaltes mehrere Museen und kulturelle Einrichtungen besucht, die die irische Geschichte behandeln.

Die Iren selbst sind sehr freundlich, umgänglich und hilfsbereit. Sie sind ein lustiges und sehr musikalisches Volk. Teil einer kulturellen Erfahrung in Irland sollte unbedingt der Besuch eines irischen Pubs zur Feierabendzeit mit Live-Musik sein.

Dublin als pulsierende Hauptstadt sollte ebenso besucht werden wie Galway (Kulturhauptstadt 2020) und Cork.

Auch Irlands Natur ist sehr vielseitig und wunderschön.



Der Kulturschock ist glücklicherweise ausgeblieben. Allerdings musste ich mich an die Gepflogenheit gewöhnen, dass ein „How are you?“ zur Begrüßung kein ausgiebiges Gespräch, wie es in Deutschland eher üblich wäre, nach sich zieht.



Tipps & Vorschläge für zukünftige Praktikant/-innen

- Sei flexibel.
- Nimm zusätzliche Angebote auch außerhalb des regulären Unterrichts gerne an.
- Zeige Eigeninitiative und frage ob Du auch im Klassenverband kleine Unterrichtseinheiten/AG's etc. übernehmen darfst.
- Tipp: Bereite Abends/ am Wochenende eine „Tagesschau“ vor, in der du wichtige Nachrichten aus Deutschland für die Schüler zusammenfasst. Hänge die Nachrichten z.B. an der Klassenzimmertür auf.
- Die verschiedenen Feiertage bieten viel Material für den Unterricht.
- Versuche Dich an einer Lese-AG und lies gemeinsam ein (Kinder-)Buch.

Das Leben danach...

Bevor ich das Praktikum in Irland angetreten habe, hatte ich bereits ein Praktikum an einer deutschen Schule absolviert. Dabei sind mir einige Unterschiede aufgefallen.

Die verschiedenen Unterrichtspraktiken haben mit den verschiedenen Lerngruppen unterschiedlich gut funktioniert und ich konnte viel ausprobieren. Ich nehme sowohl Erfahrungen aus Misserfolgen als auch mit positivem Lernerfolg mit.

Ein wichtiger Punkt zum Unterrichtserfolg ist neben Zeitmanagement immer noch die Differenzierung. Da ich während meines Praktikums sowohl den Deutschunterricht als auch die Special Needs Assistants (in Deutschland am ehesten vergleichbar mit der Sonderpädagogik) begleiten durfte, konnte ich auch Einblicke in die Trainingsmethoden bei Lernschwierigkeiten aller Art gewinnen. Die Einbettung dieser Methoden in den Unterricht im Hinblick auf Inklusion ist sehr wertvoll für mich als zukünftige Lehrerin.

Abschließend bin ich sehr froh, dass ich an diesem Praktikum teilnehmen durfte. Ich nehme viele Erfahrungen und Eindrücke über das Leben in einem fremden Land, den Unterricht von Deutsch als Fremdsprache und auch über mich selbst mit.

Vielen Dank für diese großartige Chance!